



Con especial agrado deseamos comentar que el 15 de diciembre, nuestra región se ha visto enriquecida con la apertura, en la ciudad de Los Andes, del interesante libro de investigación histórica que su autor, profesor Carlos Tapia Caneo, llamó "Los Andes, Históricas Relaciones".

Se trata de un libro de 276 páginas, muy bien impreso, en el que combina con singular maestría el mensaje profundo de los acontecimientos con la amenidad literaria del constumbrismo que se asoma por los repliegues del tiempo. A poco andar, el lector se encuentra con que su autor es el primero en ingresar al territorio del asombro ante la magnitud de los hechos de que fue paso obligado el portal andino. Es increíble el cúmulo de historias que ha asoreado la ciudad de los "Tres"; los "Antu", o mejor, la ciudad de los soles por donde pasa la espina dorsal de la tierra, en elevada cordillera.

La obra que comentamos tiene la sabia virtud de dejar al lector con un deseo de seguir sabiendo más de aquél recodo de la historia que aún no ha sido contado, de aquella anécdota tan típica, de aquellos personajes llenos de arcaica simplicidad absolutamente andinos.

La consistencia de su búsqueda nos deja bellas imágenes de un pasado que gracias a la pluma observadora y autorizada del profesor Carlos Tapia Caneo, engrana maravillosamente bien con el presente y espera con fe el juicio del futuro. El futuro del hombre, así como su pasado y su presente, está hecho de recuerdos, porque es bien cierto que somos lo que somos más la suma de todos nuestros recuerdos.

Nos encontramos con un breve prólogo del Premio Regional de Literatura, amigo de tantos amigos, Carlos Ruiz Zaldívar, quien nos señala entre otras cosas: "¡Qué bueno es que hombres nacidos en el valle, andantes amadores del lar, como lo es el maestro e investigador Carlos Tapia Caneo, se haya dado a la nobilísima tarea de rescatar lo más notable que define los hitos de la provincial...". Más adelante, al finalizar su prólogo, Ruiz Zaldívar lo hace con una sabia y política sentencia: "Hay que amar los pueblos, las aldeas, los villorrios; en su silencio y en su quietud, junto a sus caminos polvorientos, a sus seculares árboles y sus tapiales dorroncos. En ellos está la historia y ésta —como el Ave Fénix— desde las cenizas—nos llega a la razón y entendimiento por la feliz iniciativa del maestro andino Tapia Caneo".

El libro abunda en la historiabilidad de un pueblo que necesitaba inventariarse en sus hechos y ordenarse para la defensa de la carreta del olvido. Los pueblos, como los mundos, tienen su propia historia, en cuyas páginas se asienta con orgullo la ciencia del nacimiento de los acontecimientos que



Carlos Tapia Caneo durante la presentación de su libro.

Magnifico Gutiérrez Pérez
Pte. Soc. Escritores de Valparaíso

el analista considera más representativos del largo andar del hombre en el tiempo, ya que sólo hay historia porque hay humanidad.

He aquí, pues, que un profesor en estos tiempos que van corriendo, asume un desfío de singular excelencia y prestigio para la carrera docente. He aquí un libro que abre un nuevo paso en los contrafuertes de la historia de un pueblo blanco de tanta cordillera y dorado por el tiempo de tantos soles.

Se cuenta que nuestro historiador es nacido y criado en la Villa de San Ambrosio, primer puerto terrestre de Chile, como él dice con especial orgullo. Es cierto, Los Andes es arteria fundamental de integración Atlántico Pacífico a través del camino internacional. El autor debe suprir con aforanzas y esperanzas por aquél desaparecido Ferrocarril Transandino de los hermanos Clark, que a su vez dejó obsequios las centenarias y útiles "casas de corneos". Pero si es cierto que la historia se repite, a lo mejor una nueva versión ferroviaria corregida y aumentada podría unir de nuevo los viejos oclitos. Se cuenta también que gran parte de sus noches les ha pasado en un altidor de su casa estudiando la aventura inagotable y misteriosa del hombre. Tres años y más le requirió la realización de su obra, que incluye numerosas y bellas ilustraciones del artista andino Gustavo Gallardo Silva; todo ello, en apretada síntesis, nos cuenta visualmente la prehistoria y la historia contemporánea y bicentenaria de la Villa de Santa Rosa de Los Andes.

No se necesita ser profeta para augurarle a Carlos Tapia que su obra se constituirá en texto de uso obligado para quienes deseen conocer las más históricas de las relaciones cometidas en ese bello rinconcito de la Quinta Región. Su fina calidad y presentación van de la mano con la seriedad profesional, la justicia de sus apreciaciones y su amplio sentido histórico. Así debió haberse entendido, porque según podemos inferir del mismo libro, fueron muchas las instituciones de orden público y empresas que asociaron su aporte a tan señera contribución histórica.

Publicar es una osadía, siempre lo hemos dicho; mas todo lo relativo en la histórica relaciones de la humanidad, ha sido logrado por la acción osada de unos pocos...



OPERADO CARLOS RUIZ ZALDIVAR.— Satisfactoriamente se recupera en su residencia particular de San Felipe, el intelectual aconcagüino Carlos Ruiz Zaldívar, quien fuera sometido a una intervención quirúrgica en el centro asistencial de la vecina ciudad. La operación la practicó el Dr. Pedro del Real junto a su equipo médico. Durante su período convaleciente ha recibido la visita de numerosos amigos, y los que no han podido acudir hasta San Felipe, lo han llamado al teléfono 510641.

CON FERIADO BENJAMÍN CASTRO.— Se encuentra haciendo uso de su feriado el Director del Departamento del Tránsito de la Municipalidad de Los Andes, ingeniero Benjamín Castro Santibáñez. Lo sustituye en el cargo el funcionario José Miguel Mandiola Mancilla. El titular deberá reintegrarse los primeros días del mes de enero, oportunidad en la cual se abocará a preparar la documentación para atención de renovación de los permisos de circulación de automóviles.

A LA FISCALIA MILITAR POR LA VENTA DE FUEGOS ARTIFICIALES

Personal de Carabineros detuvo al menor L.G.P.A., de 16 años, proveniente de la Comuna de La Cisterna, Santiago, luego de ser sorprendido vendiendo en el centro de Los Andes fuegos artificiales sin la correspondiente autorización. El comerciante tenía en su poder y ofrecía a los transeúntes voladores, bengalas, saltarinas, estrellitas, y petardos de procedencia China.

Carabineros indicó que existe una disposición precisa al respecto contenida en la ley y que sanciona la venta de fuegos artificiales no autorizados.

El menor fue puesto a disposición de la Fiscalía Militar.

MUNICIPALIDAD DIO SOLUCIÓN A DAMNIFICADOS POR EL INCENDIO

La Municipalidad dispuso la habilitación de medidas para solucionar el problema de las 8 personas que resultaron damnificadas como consecuencia del incendio que dañó a dos casas en la Comuna de Calle Larga.

El gobierno comunal, al somar conocimiento de la tragedia que afectó a estas familias de la Villa San José, dispuso la ayuda correspondiente. Para ello el Alcalde Víctor Renato Rodríguez ordenó al departamento correspondiente asistir a los afectados, procediendo a la instalación de las soluciones habitacionales transitorias en un término de las cercanías.

Mientras tanto, el Departamento Técnico del Cuerpo de Bomberos de Los Andes prosigue analizando las posibles causas que originaron el voraz incendio que prácticamente destruyó las dos viviendas del Pasaje San Marcos signadas con los números 126 y 128.

Los Andes, históricas relaciones [artículo] Magdiel Gutiérrez Pérez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Gutiérrez, Magdiel

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los Andes, históricas relaciones [artículo] Magdiel Gutiérrez Pérez. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)